

Christianisme

Prendre soin de la Création

Notre relation à la création

Loué soit mon Seigneur, pour notre mère la terre, qui nous soutient, nous nourrit et qui produit toutes sortes de fruits, les fleurs diaprées et les herbes !

Cantique des créatures, saint François

Admiration émerveillement

Notre terre est une accumulation de merveilles. Elle a la bonne taille ; l'eau et la terre ferme restent séparées. Elle est à bonne distance par rapport au soleil ; nous ne brûlons pas et ne mourons pas de froid. Et puis il y a cette fine couche d'atmosphère qui permet la vie. Nous n'avons pas été chassés du paradis, nous y vivons. Y a-t-il pour toutes les religions une tâche plus importante que celle de sauvegarder la Création ?

Martin Vosseler, médecin,
durant sa traversée de l'Atlantique sur une embarcation solaire

Responsabilité, vocation, rôle de l'humain :

Dieu créa l'homme à son image, à l'image de Dieu il le créa mâle et femelle il les créa. Dieu les bénit et leur dit : « Soyez féconds et prolifiques, remplissez la terre et dominez-la. »

Genèse 1/27 à 28

Le verbe traduit par « dominer » se réfère en premier lieu à l'activité d'un roi. Et en Israël, le roi n'avait pas comme tâche d'opprimer le peuple, mais d'assurer la justice et la paix dans la société. Il devait utiliser son pouvoir pour faire en sorte que les puissants n'écrasent pas les faibles, que l'harmonie règne entre les différents groupes. De même, le **rôle des humains** est présenté dans

la Bible comme celui d'employer leurs dons d'intelligence et de créativité pour rendre l'univers plus habitable pour tous les êtres. Et dans cette recherche de la paix cosmique, ils doivent commencer par la paix intérieure qui vient de leur communion avec Dieu, Source de paix. Sinon, ils ne font que projeter leurs propres divisions sur le monde autour d'eux.

Lettre de Taizé

Le Seigneur Dieu prit l'homme et l'établit dans le jardin d'Eden pour cultiver le sol et le garder.

Genèse 2, 15

Nous ne sommes pas sur terre pour surveiller un musée, mais pour cultiver un jardin florissant, débordant de vie et promis à un bel avenir.

Pape Jean XXIII

Quelle sera l'issue de l'exploitation de la terre au cours de tous les siècles suivants ? Jusqu'où ira notre rapacité ?

Pline, Ier s. ap. J.-C.

Nous n'arrivons pas à comprendre comment il est possible qu'en vivant sur ce qui semble être la seule planète de la voie lactée l'humanité ne soit pas capable d'en percevoir le côté miraculeux ; ne soit pas capable d'entretenir avec notre terre une **relation d'intimité affectueuse et respectueuse**. C'est le mot respect qui s'imposait à nous, chaque jour un peu plus. Respect dans le sens d'apprendre à reconnaître l'étincelle de cette magie de la vie que chaque être, humain ou non, transporte en lui et qui devrait nous faire changer d'attitude à son égard. Respect comme une sensation intérieure de profonde relation, corrélation entre notre propre étincelle de magie et celle du monde.

Bertrand Piccard, *Une trace dans le ciel*, 2005, p. 206

D'un point de vue spirituel, je peux même dire que la terre est un mystère qui entend établir avec moi un dialogue ; elle parle une langue que je dois apprendre à comprendre ; elle m'appelle ou me renvoie, me dit ceci ou cela ; elle peut devenir pour moi terre d'origine ou terre d'exil...

Anton Rotzetter, moine capucin

Quelques citations « présence de la nature » de Christian Bobin

L'amour c'est quand quelqu'un se met à vous parler comme une rivière, comme une étoile ou comme la fleur de chèvrefeuille...

J'aime appuyer ma main sur le tronc d'un arbre devant lequel je passe, non pour m'assurer de l'existence de l'arbre – dont je ne doute pas – mais de la mienne.

L'arbre est devant la maison, un géant dans la lumière d'automne. Vous êtes dans la maison, près de la fenêtre, vous lui tournez le dos. Vous ne vous retournez pas pour vérifier s'il est bien toujours là – on ne sait jamais avec ceux qu'on aime : vous négligez de les regarder un instant, et l'instant suivant ils ont disparu ou se sont assombris. Même les arbres ont leurs fugues, leurs

humeurs infidèles. Mais celui-là, vous êtes sûr de lui, sûr de sa présence éclairante. Cet arbre est depuis peu de vos amis. Vous reconnaissez vos amis à ce qu'ils ne vous empêchent pas d'être seul, à ce qu'ils éclairent votre solitude sans l'interrompre. Oui, c'est à ça que vous reconnaissez l'amitié d'un homme, d'une femme ou d'un arbre comme celui-ci, gigantesque et discret. Aussi discret que gigantesque.

Pour l'heure, je voudrais que ma vie soit comme une fleur qui ne cesse jamais de s'ouvrir, avec un parfum plus grand.

Les fleurs de cerisier condamnées à mort en rient de plus belle.

Toutes les fleurs se ruent vers nous en nous léguant de leur vivant leur couleur et leur innocence. Les contempler mène à la vie parfaite.

Espérance

Si l'on m'annonçait que la fin du monde est pour demain je planterai quand même un pommier aujourd'hui.

Martin Luther

Confiance

Pourquoi vous inquiéter du vêtement ? Observez les lis des champs, comme ils croissent : ils ne peinent ni ne filent et je vous le dis, Salomon lui-même, dans toute sa gloire n'a jamais été vêtu comme l'un d'eux. Si Dieu habille ainsi l'herbe des champs, ne fera-t-il pas bien plus pour vous, gens de peu de foi ?

Matthieu 6, 28

La Vie en abondance

Jésus leur proposa une autre parabole : le Royaume des cieux est comparable à un grain de moutarde qu'un homme prend et sème dans son champ. C'est bien la plus petite de toutes les semences ; mais quand elle a poussé elle est la plus grande des plantes potagères : elle devient un arbre, si bien que les oiseaux du ciel viennent faire leur nid dans ses branches.

Matthieu 13, 31-32

Question existentielle

Vous êtes le sel de la terre. Si le sel perd sa saveur, comment redeviendra-t-il du sel ?

Matthieu 5, 13